MONTESA, CASTILLO DE Se alza sobre un cerro en las proximidades de la población homónima. Las primeras referencias al castillo datan del siglo X, si bien los hallazgos de restos arqueológicos indican que tuvieron lugar asentamientos anteriores. Sede de la orden de Montesa durante el reinado de Jaume II, constituyó un caso único de la arquitectura militar y religiosa valenciana de la época medieval. Así, tras la cesión del castillo por Jaume II a la orden de Montesa, sobre un antiguo castillo musulmán se edificó un monasterio que siempre que lo permitió el terreno se adaptó a las directrices constructivas promovidas por la orden de Cister, a la cual pertenecía la de Montesa desde 1321. Las obras más importantes se desarrollaron durante el gobierno de frey Pere de Tous, tercer Maestre de Montesa (1327-1374), que construyó, entre otras partes, la sala capitular, el refectorio y la iglesia. Más adelante, los sucesivos maestres de la Orden edificaron otras dependencias, como el claustro, o modificaron otras ya existentes, como las habitaciones del Maestre. El magnífico castillo de Montesa, único castillo-convento del antiguo reino de València, se derrumbó con motivo de los terremotos del año 1748. Tras la desamortización de 1835 pasó a manos privadas, hasta que en 1970 lo adquirió el Ayuntamiento de Montesa. En 1926 sus restos fueron declarados monumento nacional. En 1997 se realizaron trabajos de consolidación y restauración en la rampa de acceso al castillo, mientras que en 2005 se están llevando a cabo obras de consolidación a cargo de la Generalitat Valenciana [[CBa]]

GRAN ENCICLOPEDIA DE LA COMUNIDAD VALENCIANA, Valencia, Editorial Prensa Valenciana, 2005. Distribuïda amb el diari *Levante-El Mercantil Valenciano*, tom X (Mas – Mus) ISBN: 84-87502-57-1, p. 281.